

# Editoriales de la prensa local

31 de marzo del 2021



#### La validación

#### **CANDIDATOS Y CANDIDATAS EN ASCUAS**

El Instituto Estatal Electoral de Zacatecas (IEEZ) a cargo de VIRGILIO RIVERA DELGADILLO (que vaya que se enojó con las acusaciones del aspirante sancionado EDGAR RIVERA CORNEJO) tiene en ascuas a los aspirantes a la gubernatura del Estado, por aquello, de la validación de la candidatura. El árbitro de la contienda tiene hasta el sábado para decirles que fueron aprobadas o no. Les urge saber si pasaron la prueba.

en la misma situación se encuentran los candidatos a los 4 distritos federales, de los 18 distritos locales, de las presidencias y sindicaturas municipales. Dicho con propiedad, el IEEZ los tiene con el "Jesús en la boca". Los Consejeros Electorales trabajan a marchas forzadas. El sábado vence el plazo.

Por lo pronto, la autoridad electoral tendrá que trabajar horas extras para poder cumplir también con lo que la misma ley le mandata: informar en tiempo y forma a los aspirantes si cumplieron con todos los requisitos. Están revisando si algún (a) aspirante no traen problemas judiciales. A ver cómo se han portado señores.

#### **DÓNDE PUDIERA HABER SORPRESAS**

Suponiendo sin conceder, queremos pensar que los aspirantes a la gubernatura: DAVID MONREAL ÁVILA, CLAUDIA ANAYA MOTA, ANA MARÍA ROMO FONSE-CA, LUPITA MEDINA PADINA, FLAVIO CAMPOS MIRA-MONTES, FERNANDA SALOMÉ y MIRIAM GARCÍA ZA-MORA pasarán la prueba.

El IEEZ tiene la última palabra.

Donde sí se pudiera presentar alguna desaprobación de las candidaturas serían en los otros cargos de elección popular, sobre todo, en quienes aspiran a las presidencias municipales y las sindicaturas.

Luego suele ocurrir.

A lo que pretendo llegar, es que, el tiempo apremia para la validación de las candidaturas. El 4 de abril comienzan las campañas y quieren estar tranquilos de que podrán ir a la batalla electoral. Dicho de otra manera, ya quieren saben el fallo del árbitro de la contienda. Andan tranquilos las y los aspirantes.

#### **MUCHOS QUIEREN CONSERTAR EL REGISTRO**

A estas alturas, las dos coaliciones: "Juntos Haremos Historia", la de "Va por Zacatecas", Nueva Alianza, PAZ, PES, RSP, MD y FPM, saben que urge en esta elección, por lo menos, conservar el registro. Lo que queda del PRD, PVEM, PT y MC, con registro nacional también buscan lo mismo. Mucho lo que está en juego.

Así las cosas, a cinco días del arranque de las campañas políticas los aspirantes a un cargo de elección popular esperan que VIRGILIO RIVERA DELGADILLO valide sus candidaturas.

Se esperan pocas sorpresas.

En suma, el IEEZ mantiene en vilo a los aspirantes a suceder a ALEJANDRO TELLO CRISTERNA. Ocho quieren la gubernatura en tiempos de pandemia. Es un número inédito que nunca se había presentado en Zacatecas. Y nunca es nunca.

Qué aventados.

HASTA MAÑANA.



#### Papel seguridad

PAPEL.- El Instituto Nacional Electoral (INE) dio inicio a la producción de las 580 toneladas de papel seguridad que se utilizará en la impresión de las boletas electorales para los comicios del Proceso Electoral 2020-2021, que se llevarán a cabo el 6 de junio próximo.

SEGURIDAD.- Para la democracia mexicana usar papel seguridad en la impresión de las boletas electorales de todas las elecciones federales y locales no es un lujo ni un hecho intrascendente, va que no se trata de un simple papel.

EXCLUSIVO.- El papel seguridad que se produce exclusivamente para el Instituto Nacional Electoral cuenta con filamentos de plástico de diferentes colores, unos visibles a simple vista y otros perceptibles únicamente con luz ultravioleta, como si fueran billetes.

ELEMENTOS.- Además, las boletas están foliadas, llevan las firmas autógrafas de las y los funcionarios de casilla, y en las actas de cada casilla se incluye un espacio para anotar cuántas boletas se utilizaron y cuántas fueron sobrantes. DEFENSA.- Utilizar este papel en las boletas electorales refleja la convicción del Estado mexicano de proteger cada sufragio como si fuera un documento de identidad y el compromiso de combatir el fraude.

GARANTÍA.- Se trata de un papel similar al que se emplea en los documentos de identidad y en el papel moneda, lo que obliga, además, a llevar un control absoluto sobre la cantidad de boletas que se producen y a garantizar que sea materialmente imposible que éstas puedan ser reproducidas ilegalmente.

CONDICIONES.- En el proceso de producción de este papel se cumplen tres condiciones: que ninguna otra institución, empresa u organismo pueda utilizar los rodillos que fueron diseñados especialmente para la producción del papel seguridad del INE; la producción se lleva a cabo con un riguroso control del gramaje, de la densidad de las fibras visibles e invisibles por decimetro cuadrado que garantice que el papel no sea replicable.

CONTROL.- La tercera es que se realice un control detallado, tanto del proceso de producción como de los sobrantes, incluso al término de la impresión de las boletas. TONELADAS.- La Papelera de Chihuahua detalló que participarán con la fabricación de 580 toneladas de papel seguridad con marca de agua INE que se utilizarán en la producción de las boletas para el Proceso Electoral Federal. EXPERIENCIA.- La papelera ha sido la proveedora nacional de papel seguridad para cheques, valores y docu-

EXPERIENCIA.— La papelera ha sido la proveedora nacional de papel seguridad para cheques, valores y documentos oficiales, además de que por más de 20 años han fabricado el papel para impresión de boletas en elecciones presidenciales, intermedias y estatales.

BLINDADO.- El papel está blindado con medidas de seguridad que hacen imposible su reproducción o falsificación, además de que la producción es resguardada por las fuerzas armadas y para garantizar el suministro disponen de transporte equipado con rastreo satelital y la custodia del Ejército Mexicano hasta su arribo a Talleres Gráficos en la Ciudad de México.

CERTEZA.- El proceso de impresión de boletas electorales desde la producción del papel cuenta con los candados que dan seguridad y exclusividad al documento, lo que impedirá falsificaciones y violaciones. Esto con el fin de ayudar a garantizar los principios de certeza y legalidad en la producción de las boletas electorales y evitar el uso indebido de las mismas.

**MEDIDAS.**- A las medidas de seguridad se suman otras en la impresión, el número de boletas que se imprimen es a partir del número de electores que integran la Lista Nominal.



#### Urge pacto de no agresión

Frente a la inestabilidad que la sociedad observa en los adentros de Morena, el partido en el poder, y ante el arranque de campañas el próximo domingo 4 de abril, resulta elevada urgencia que sean encontrados puntos y aristas de equilibrio, para que sus actores principales, dirigentes y candidatos acomoden sus diferencias de tal suerte que no dañen la buena marcha del proceso electoral, porque se advierten brotes de enconos que se extienden hacia las instituciones electorales en estos momentos enfocadas y concentradas a plenitud en la organización de los comicios que han de alcanzar óptimas condiciones en la garantía de la máxima participación ciudadana, aún ante las restricciones que la pandemia impone y porque se han de sublimar los mejores escenarios de libertades democráticas en el cumplimiento del derecho a votar y ser votado.

Y es que, los medios de comunicación y los periodistas, llámense comunicadores, analistas, columnistas, redactores, reporteros, conductores de radio y televisión, en las redes sociales y en las muy extendidas páginas de internet, no solo acudimos al reclamo de la sociedad y los ciudadanos que exigen elecciones libres, legales, transparentes, confiables y creíbles, caracterizadas por la equidad e imparcialidad, sino que actuamos y actuaremos siempre comprometidos con la democracia, por un sistema electoral cada vez más perfectible y alejado de las guerras sucias, aún de las intestinas en los partidos, sin denigración o degradación del quehacer político.

En este sentido, la propuesta que oportunamente lanza nuestro director GERARDO DE ÁVILA, en su Referente Periodístico del lunes, para que los Presidentes de todos los partidos celebren un Pacto de No Agresión verbal, de no denigrar al oponente o adversario y para que mejor hagan posible el más elevado debate de las ideas y que de ese diálogo sobrevengan propuestas de solución para aminorar, contener o reducir las crisis pandémica y de inseguridad, que innegablemente lesionan o afectan con gravedad al proceso electoral, es un acierto comunicacional producto del más responsable compromiso encaminado a la renovación política y consolidación del sistema democrático.

Definitivamente, el respeto a los diferentes o contrarios y más entre los correligionarios, debe prevalecer para dar certidumbre y confianza a los ciudadanos todavía
escépticos ante un sistema de partidos que continúa en
crisis y que no acaba de convencer en sus actitudes de
sensibilidad social, responsabilidad frente a la violencia,
porque en lugar de disiparse o desvanecerla del escenario
electoral ya enardecido, con polémicas inútiles, descalificaciones sin razón e ignominiosos ataques, la atizan y
más empujan a los rompimientos e inestabilidad.

#### LOS CANDIDATOS Y CANDIDATAS A GOBERNAR

Y los dirigentes de los partidos, han de responder a esa honesta y responsable convocatoria desde la comunicación social y política, para sublimar voluntad política, las mejores condiciones de coexistencia y de óptima conciliación en la pluralidad, para generar y reproducir una atmósfera de serenidad, prudencia, civilidad y respeto, mucho respeto, porque los ciudadanos y la población no merecen escuchar ni resentir los daños que las "campañas negras" y si quieren y desean conocer propuestas innovadoras y transformadoras, y claro, bien vale la pena que ALEJANDRO TELLO entre ya a esa convocatoria, es el primer responsable en garantizar la normalidad democrática.

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

#### Está en riesgo

Molesta la clase política de todos los partidos del Municipio, porque coinciden y han sugerido que siempre deben de ser los mejores candidatos, que deben de ir los mejores, los que garanticen, sin embargo, no es así, pero se aferran, ven una oportunidad inigualable para salir triunfadores aun sin que garanticen, sin que sean los mejores.

Nos referimos al candidato siglado para el Partido Ecologista de México, para el distrito siete, que abarca parte del Municipio de Fresnillo y todo Valparaíso, CARLOS ÁLVARADO CAMPA, él más que nadie sabe que las condiciones son adversas, no garantiza el triunfo, pero aun así, no declina, no se desiste.

Es un tema que no se le da crédito, cuando el primer nombrado JUAN ANTONIO RANGEL TRUJILLO, por lo menos traía ganas, se había ganado simpatías, si garantizaba, sin embargo por ambiciones, y caprichos, está en riesgo el distrito para la coalición Morena-Verde.

#### SIGUE LAS DIFERENCIAS EN EL PRI

En reciente reunión de la crema y nata del Partido Revolucionario Institucional (PRI), en la que estuvieron los candidatos con las dirigencias nacional, estatal y municipal, se habló de todo, incluso hubo quejas, reclamos y uno que otro levanto la voz, para descalificar, para señalar y obligar a que se sumen al trabajo proselitista.

ROGELIO VELTRAN CÁZARES, se llevó la tarde, la reunión, todo mundo se le quedo viendo, pero no por lo que decía, sino por lo que pedía, un claro delito electoral. Resulta que quien fuera subdirector del Sistema de Agua Potable y director de Desarrollo Social, en gobiernos municipales priistas, en el de JOSÉ HARO DE LA TORRE y GILBERTO DÉVORA HERNÁNDEZ, pido la voz.

Para decir que destituyeron a ARTURO TORRES LU-NA, porque, primero, no quiere ayudar en la campaña, incluso, fue más allá y dijo tener pruebas de que opera para Morena. Sin duda en los tribunales electorales lo tendrá que demostrar.

Pero además, insistió que fuera destituido del puesto que ostenta en la administración del Gobierno del Estado, porque, dijo, "tiene la obligación de ayudarnos". Ahí se voló la barda, porque nadie, ningún trabajador de gobierno puede ser obligado, a ver cómo le va. Sin duda siguen las diferencias en el PRI, no lo han superado.

#### **LO DESCONOCEN**

La nueva actitud que ha adoptado SAÚL MONREAL ÁVI-LA, ha generado entre los seguidores, aliados, cierta desconfianza, nada que ve aquel SAÚL de hace tres años, cuando empezaba con su campaña, humilde, sencillo, con los pies en la tierra, ahora es todo lo contrario.

Tiene, más de dos meses para cambiar, para que se baje del ladrillito, para que regrese aquella campaña donde encontró eco, aliados, amigos, simpatizantes.

Ahora le tendrán que decir cómo, para que los resultados sean los esperados, los que satisfagan las expectativas y demostrar el control que se dice tener.

#### LA TRADICIÓN

Todo está programado, por lo menos de unos de los que participarán en busca de la presidencia municipal, SAÚL MONREAL ÁVILA, quien continuara con la tradición de la familia de visitar al Santo Niño de Atocha.



#### Juan Diego Chávez G.

# Galería episcopal

El lunes pasado se inauguró la Galería Episcopal en la Rinconada de la Catedral. En Zacatecas la cantera tiene una historia que contar y la Catedral no es la excepción. Basta con mirar el exterior de la misma en cualquiera de sus tres portadas: la principal llamada de la Gloria, la de la Virgen de los Remedios, después conocida como Nuestra Señora de los Zacatecas y la del Santo Cristo.

1 24 de octubre del año pasado se llevó a cabo el Foro de Cultura del III Sínodo que está en marcha en nuestra Diócesis. En esa ocasión nuestro Obispo Don Sigifredo Noriega Barceló dijo lo siguiente: "La cultura es dinámica, es vida [...] al igual que la fe, por eso hace falta encontrarnos, dialogar y sobre todo escucharnos para discernir y decidir juntos sobre el futuro de la Iglesia en Zacatecas".

El proyecto de la Galería está inspirado precisamente en el deseo de nuestro Obispo de tener espacios culturales y religiosos en los que podamos reflexionar juntos, y así la Iglesia contribuya, en un espíritu de encuentro, a la solución de los problemas que nos atañen a todos, creyentes y no creyentes. Sabemos que no tenemos todas las soluciones, pero creemos que el Evangelio puede contribuir a encontrarlas.

La Galería es un testimonio de la fe de los zacatecanos de muchas generaciones, pero no es solo una visita al pasado, pues la Iglesia es mucho más que ornamentos y objetos litúrgicos. Ahí se nos invita a mirar con esperanza el futuro, a afrontar los desafíos presentes y a estar atentos a los nuevos horizontes que Dios siempre nos va señalando, como Iglesia y de manera personal.

Hay cuatro espacios en la Galería: la Sala San Juan Pablo II donde se recuerda su histórica visita a Zacatecas el 12 de mayo de 1990. La exposición del Misterio Pascual siguiendo los días principales de la Semana Santa: Domingo de Ramos, Jueves Santo, Viernes Santo y Domingo de Pascua o Resurrección.

Un sótano, el cual se encuentra abajo de la Sacristía Mayor, desde el cual se puede ver la cripta de San José, la cual a su vez está abajo del altar dedicado a Nuestra Señora de los Zacatecas. En esa cripta están enterrados algunos obispos de Zacatecas y otros célebres personajes. Y por último un patio interior donde se puede apreciar la iconografía de la Catedral explicada a detalle.

La Catedral tiene una historia de fe, arte y belleza que merece ser contada. Para encontrar los caminos que nos lleven a un futuro mejor, debemos saber quiénes somos y de dónde venimos. Los esperamos a vivir esta gran experiencia en la Galería Episcopal. ¡Gracias!



#### José Ignacio Castro

# Espiritualidad en Semana Santa 2021

Cada Semana Santa los cristianos de todo el mundo evocamos la pasión, muerte y resurrección de Jesucristo, por esto último le consideramos el Dios Hijo quien con su legado nos enseña a ser mejores humanos en los planos conductual y moral, así como trascender en lo espiritual, esto es que además de deidad sigue siendo un gran maestro.

unque cada año se percibe ser menor el grado de religiosidad colectiva porque a diferencia de siglos atrás incluso la mitad del pasado, las personas ya no profesamos en mente y corazón la pasión y resurrección de Jesucristo como para sentir una tristeza y recluirnos en pensamientos basados en sus enseñanzas, ya no, ahora los seres humanos consideramos los días de Semana Santa como un receso laboral para dedicarnos

de tiempo completo a vacacionar o tener días de alegría y poco para reflexionar lo que significa la Semana Santa.

Es preciso aclarar que lo anterior escrito no es un llamado a acudir a algún templo, hincarse, darse golpes en el pecho, llorar abundantemente, de ninguna manera y menos en estos tiempos de aislamiento por la pandemia del CO-VID-19 o coronavirus. La sugerencia es que dentro de nuestro hogar y personalmente tengamos un momento de espiritualidad, de meditar lo que es sobresaliente para que cada quien sea mejor persona en mente, corazón y en acciones que beneficien a la sociedad, a la familia y en lo personal considerando la visión humana v espiritual como nos enseñó Jesucristo, el hombre-luz, el verbo hecho carne.

En efecto, demos respuesta en la manera de nuestra capacidad intelectual a lo que Jesucristo nos estableció para el buen ser. Busquemos los mecanismos y momentos precisos para tener un reencuentro con nosotros mismos, con nuestros seres queridos y demás personas que nos rodean. Las condiciones de fechas y aislamiento sanitario son propicias para procurar la espiritualidad.

De llevar a cabo lo anterior dentro de nuestros hogares, en aislamiento para cumplir con las medidas sanitarias y buscando algún momento propicio, a solas o en familia, bien puede ser una de las mejores maneras de evocar al Dios Hijo, conjuntamente con el Dios Padre y Dios Espíritu Santo, hagámoslo y tendremos una sensación de bienestar interno porque nuestro sistema cuerpomente-espíritu tendrá un nivel mayor de vibración y tendremos beneficio propio y de quienes nos rodean.





#### Claudia Corichi

# Logros y retos de trabajadoras del hogar

En artículos anteriores hablé de cómo el desempleo por pandemia ha afectado de manera pronunciada a las mujeres. También, he tocado el tema de dobles y triples jornadas que son extenuantes por la distribución asimétrica, entre mujeres y hombres, del trabajo no remunerado. La economía del cuidado nos indica que para formar sociedades igualitarias y justas se debe redistribuir y valorar económicamente el trabajo del hogar -en su mayoría no remunerado-.

agar salarios justos a las personas que trabajan en el mantenimiento y/o cuidado de hogares, así como el de integrantes de la familia (niñas y niños, personas discapacitadas o enfermas y/o de la tercera edad) impulsa el desarrollo y con ello la profesionalización en esta materia y la autonomía económica de las mujeres en general. Este es un tema pen-

diente en el país.

En México, según datos de la ENOE 2018 se estima que 2.5 millones de personas mayores de 15 años trabajan en domicilios por un salario, y 87.7% son mujeres. Además, 96.7% lo hacen en la informalidad, es decir, sin prestaciones como ac-

Ahora, falta que se valore el trabajo del hogar, como otras lo han hecho.

ceso al seguro social, ni derechos como jornadas laborales justas, días de descanso, ni vacaciones pagadas. Un dato brutal que maneja CONAPRED nos indica que 36% empiezan en estos trabajos cuando son menores de 15 años, lo que implica ilegalidad.

La estigmatización de estas actividades juega con la necesidad de un sector social pauperizado, marginado y discriminado (en su mayoría mujeres indígenas y/o provenientes de zonas urbanas de bajos recursos). Ello genera condiciones de explotación a través de esquemas de acuerdos laborales de "trabajo de planta" o con jornadas de 12 o más horas, normalmente sin contrato, lo que deja a las personas trabajadoras del hogar en condiciones de vulnerabilidad. En los últimos años ha habido iniciativas en favor de igualar sus derechos laborales con los de los demás trabajadores. Finalmente, la presión ha rendido frutos: a finales de 2019 el IMSS y su programa piloto para la incorporación de Personas Trabajadoras del Hogar reportó Il mil 947 personas afiliadas y ya se busca la reforma correspondiente. Además, México ratificó –por fin– el Convenio 189 de la OIT el 3 de julio de 2020.

Ahora, falta que se valore (en pesos) el trabajo del hogar, como otras sociedades lo han hecho. También se requiere fortalecer servicios públicos y privados dedicados a ello, y generar cultura de apoyo desde las comunidades, para insertar a las mujeres al campo laboral formal y, en consecuencia, mejorar la calidad de vida, de ellas, de sus familias.

# Con palmas y cruces

Sigifredo Noriega Barceló\*

almas y cruces se entrelazaron.

Quizá son un reflejo de lo que hay en la vida: gloria y cruz, gozos y dolores, esperanza e incertidumbres, luces y sombras... La mezcla puede subir de tono, por un lado o por otro. La celebración de este domingo es paradójica: inicia con perspectivas de triunfo y termina con un aparente fracaso; Jesús sube a Jerusalén y acaba siendo bajado de la cruz.

Este año 2021 subimos otra vez a Jerusalén para acompañar a Jesús en su pasión, muerte y resurrección. Hemos tratado de caminar con él durante la cuaresma, todavía en situación de incertidumbre por las interminables secuelas de la pandemia. Cada uno sabe en qué escalón de la subida se encuentra. ¿Llegaremos hasta el Gólgota? ¿Alcanzaremos a quitar la piedra del sepulcro?

Jesús entra bien acompañado a la ciudad amada y llorada... Termina solo, traicionado, abandonado... Gloria y cruz, palmas y reclamos... Nos ha enseñado la pasión de vivir por una causa sublime:

cumplir la misión encomendada por su Padre. En el dramático acontecimiento del Gólgota nos muestra la pasión de morir por nuestra salvación. La pasión de vivir por una causa y morir por la misma causa no se pueden separar."Todo está consumado",dirá encumbrado en/sobre la cruz. La tierra y el velo del templo se abren para recibir al que llegó después del fatigoso camino de la entrega total.

Celebramos un domingo entrañable. Mucha gente sale de sus casas, procura sus ramos, hace cruces con las palmas previamente bendecidas, aclama al"bendito que viene en nombre del Señor". Sale y toma sus precauciones ante el riesgo de los contagios. Quizá piensa en otros virus más perniciosos si se queda sin celebrar esta milenaria tradición heredada de sus antepasados. Las palmas y las cruces siempre han existido.

Es un domingo de variados contrastes: ramos de victoria y lamentos diversificados; la desconcertante pasión según san Marcos y la pasión dolorosa y desconcertante que seguimos viviendo... Tradiciones y modernidad, enfermedad y salud, miedos y temeridad, folclore distractor y meditación serena, procesiones y descanso, hosannas y crucifícales, inicio de Semana Santa e inicio de actividades diversas... a veces no tan santas.

Este domingo todo es pasión: la del Hijo de Dios que vive la subida al Gólgota hasta el extremo del amor... Y nuestra larga pasión vivida durante todo el año con caídas y levantadas. Nuestro viacrucis ha sido pesado durante cada una de las estaciones recorridas durante la pandemia... La esperanza del Domingo de Resurrección nos fortalece y sostiene.

El pórtico de la Semana Mayor es para asomarnos y entrar en la solemne celebración anual del Misterio Pascual. ¿Estamos preparados? Vivir y morir con pasión, como Jesús, es la gran lección del Domingo de Ramos de la Pasión del Señor. Jesús es el mejor maestro del morir y del vivir, del luchar hasta la última gota, del amar hasta la muerte.

\*Obispo de Zacatecas

#### NUEVO CONTRATO // POR WUISHO



# Los pronósticos económicos de **AMLO**

Eduardo Ruiz-Healy\*



Ayer, como le ha dado por hacerlo durante las últimas semanas, se refirió al producto interno bruto, medición que para él no era importante cuando debido a sus malas políticas económicas llevó al país a una recesión en 2019, año en que la economía decreció 0.1%. Entonces decía que el PIB solo media el crecimiento pero no el desarrollo y el bienestar.

Ahora, cuando los diversos pronósticos indican que la economía mexicana crecerá a una tasa no vista desde hace años, resulta que el PIB sí es bien importante.

El cambio de actitud del presidente es una muestra más de como los políticos, sobre todo los populistas, acomodan sus planteamientos a las circunstancias. Un buen ejemplo de esta capacidad de cambiar puntos de vista según sea conveniente lo dio Donald Trump, quien cuando fue candidato presidencial aseguró que la tasa de desempleo en su país era mucho más alta que lo que indicaban los informes oficiales que entonces calificaba como amañados, informes que dio como válidos y certeros apenas se sentó frente al escritorio de la Oficina Oval de la Casa Blanca.

¿Crecerá 5% el PIB este año, como lo aseguró ayer Andrés Manuel? Veamos que dicen los expertos nacionales y extranjeros:

El Banco de México revisó recientemente al alza su estimado, de 3.3% a 4.8%. Es más, digo que el PIB podría crecer entre un 2.8% y un 6.7 por ciento. El Fondo Monetario Internacional también revisó al alza su pronóstico, al 4.3 por ciento.

FocusEconomics también revisó hacia arriba y al igual que el FMI, su nuevo pronóstico es de 4.3 por ciento.

Banco Mundial anunció ayer que su pronostico para México es del 4.5 por ciento.

La Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector Privado realizada por el Banco de México en febrero pasado indicaba que estos expertos prevén que el PIB crezca 3.88%. Dentro de unos días se difundirán los resultados de la encuesta de marzo y es probable que la cifra también sea mayor.

La consultora Deloitte estima un crecimiento del 3.7 por ciento.

El portal alemán de estadista Statista pronostica un 3.5 por ciento.

BBVA Research redujo su estimado del 3.7% al 3.2 por ciento.

\* Twitter: @ruizhealy

# Son 2 millones!

Víctor Manuel Silva Galaviz\*

La 3 de marzo de 2021 el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) presentó los resultados de la Encuesta para la Medición del Impacto COVID-19 en la Educación, cuyo objetivo general se centra en el conocimiento del impacto por la cancelación provisional de clases presenciales, en la experiencia educativa de niños y jóvenes de 3 a 29 años de edad.

De acuerdo con la encuesta, sólo 5.3% de la población objetivo manifestó emplear la televisión digital en sus actividades escolares o clases a distancia.

Además, la pandemia ha golpeado la matrícula: se estima que 1.8 millones de estudiantes, de entre quienes cursaron el ciclo 2019-2020, ya no se inscribieron al 2020-2021 tan solo por razones relacionadas con la pandemia o la falta de recursos. Es importante tener en cuenta que la encuesta fue realizada en

diciembre de 2020, previo a la fase más aguda de la pandemia en México (enero), por lo que la cantidad de niños y jóvenes fuera de la escuela podría ser considerablemente mayor actualmente. Se ha insistido a los docentes que busquen por todos los medios posibles continuar la comunicación con sus alumnos, pero ¿qué estrategia ha realizado la autoridad para contener la avalancha de estudiantes expulsados? ¿A cuántos de esos alumnos se podrá recuperar?

También la consulta del Inegi nos dio a conocer que quienes no concluyeron el ciclo escolar 2019-2020 por causas asociadas al COVID-19 (435 mil estudiantes), 26.6% señaló a la poca funcionalidad para el aprendizaje de las clases a distancia como el motivo principal que los llevó a dejar la escuela.

Los elogios del discurso oficial a la labor del profesor, si bien, merecidos en muchísimos casos, son peligrosos cuando pretenden transmitir una imagen de perfección y así soslayar oportunidades de mejora. En ese sentido, la consulta del Inegi complementa las expresiones favorables de las autoridades, haciendo alusión a desventajas que podrían estar relacionados directamente con la acción docente: 27.1% de los informantes de la encuesta ha señalado la falta de seguimiento al aprendizaje de los alumnos como una de las principales desventajas de las clases a distancia, mientras que 18.8% al exceso de carga académica y actividades escolares.

Conclusión: cerca de 2 millonesde jóvenes han abandonado sus estudios y a nadie dice nada, el discurso oficial de las autoridades educativas es que hoy la educación esta mucho mejor que antes de la pandemia y con las clases presenciales.

\* direccion@instituo3e.org

# La tercera ola y **Punto Final**

Pablo Torres Corpus\*

as vacaciones de Semana Santa iniciaron con frenesí por parte de los ansiosos vacacionistas que, desde el viernes han saturado aeropuertos, centrales camioneras, carreteras, autopistas...

Entiendo que después de un año de encierro, duelos, enfermedades, ansiedades, haya una efervescencia por salir, pero no comprendo como valúan el costo -beneficio o peor, el riesgo de tener una salidita, unas vacacioncitas.

A nivel mundial la primera gran ola de contagios COVID-19 empezó en agosto de 2020 y se pudo medianamente contener hasta noviembre pasado.

A partir de entonces, tuvimos un leve descenso en contagios y decesos, pero luego y a consecuencia de las fiestas decembrinas, de las "reunioncitas", se produjo una segunda ola de contagios que tuvo sus puntos más altos la tercera semana de enero.

Desde entonces los contagios fueron bajando poco, pero bajando. No sé si por la llegada de la primavera o algún otro ciclo, los contagios y decesos a nivel mundial han vuelto a aumentar.

Alemania, Francia, España, Estados Unidos y muchos otros países han endurecido las medidas de prevención y los castigos para los "covidiotas"; en nuestro país las medidas de prevención se han relajado en muchas ciudades en víspera de la semana mayor. Comprendo las necesidades económicas, la urgencia de la reactivación, la he padecido, pero no podemos relajar las medidas de salubridad elementales, cubrebocas, sana distancia, aseo continuo.

Esas medidas deberían ser asunto de seguridad nacional, más si tomamos en cuenta las mutaciones del virus, sus agravantes y el lento proceso de vacunación en nuestro país.

La inmediata experiencia empírica confirma que después de fiestas: día del niño, diez de mayo, navidad, etcétera, los contagios y las muertes aumentan.

En nuestras manos y mesura está el evitar una tercera ola de contagios, detener las muertes y contener las penas.

Antes de salir de vacaciones pensemos en nuestros afectos, nuestra familia; unas "vacacioncitas" o "reunioncita" con nuestros seres queridos ni remotamente compensan o equivalen a su salud y en el peor de los casos, a la vida.

#### **Punto Final**

Están por arrancar las campañas políticas, pero sea cual sea su posición o preferencia, no pierda amistades, alianzas o afectos por un chisme o trascendido; mucho menos sí ese amigo o conocido dio la cara o intercedió por usted o alguien de su familia en tiempos difíciles.

\*torrescorpus@hotmail.com

#### NUEVO CICLO // POR MO RADA



ace una semana, en este mismo espacio, decíamos que cuando un organismo estatal tiene un déficit de 44 mil millones de pesos y escasas posibilidades de refinanciamiento, sus alternativas se reducen a renovarse o morir. Esta y no otra, es la disyuntiva que enfrenta el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Zacatecas (Issstezac).

El gobierno de Alejandro Tello Cristerna, comprometido férreamente a su máximo objetivo, que es el bienestar de los zacatecanos y la superación de los problemas que enfrenta el estado, optó por la renovación. Dejar al garete la suerte del Issstezac nunca habría pasado por su mente, por ser totalmente ajeno a su compromiso político y vocación humanista demostrada durante lo que lleva su administración.

Política y vocación exigen congruencia y esta virtud es una obligación para quienes optamos por trabajar en el gobierno de Tello Cristerna para servir a Zacatecas, incluso a costa de aspiraciones personales, las que, en nuestro caso, están enfiladas a servir a la sociedad, cualquiera que sea la trinchera.

La línea por la que se conduce el Issstezac es la sobrevivencia; es decir, la renovación. Por eso nuestra carta de navegación está enmarcada en la Estrategia 180 IS, la cual regirá todas las acciones del Instituto hasta el final del quinquenio. Entregaremos cuentas

## El legado al que aspiramos

MARCO VINICIO FLORES GUERRERO\*

claras a quien le toque gobernar los siguientes seis años. Continuar la ruta planeada dependerá de quienes reciban la estafeta.

La Estrategia 180 IS abre la oportunidad de entregar un organismo ordenado y capaz de generar vías para el saneamiento de sus finanzas, dando certeza al principal mandato de ley que es pagar a más de 5 mil jubilados y pensionados y a 24 mil derecho-habientes del Instituto, para lo que se requieren 80 millones de pesos mensualmente.

Como sanear las finanzas es un tramo al que no se le puede dar la vuelta, instituimos el Sistema Informático SIPRES, para tener control y abonarle a la transparencia de cada derechohabiente, mediante el cual podrá acceder a cuentas individuales. Así cada uno tendrá claridad sobre lo que aporta al Instituto y lo que este les devuelve.

La Estrategia 180 IS establece políticas institucionales básicas que regirán durante los 180 días que le restan a la actual administración gubernamental.

El primer punto es reformar la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores al Servicio del Estado de Zacatecas, punto nodal e imprescindible, porque es parte esencial de la renovación.

Modernización administrativa, con el distintivo de la transparencia y la rendición de cuentas abiertas para cualquier interesado.

Fortaleceremos los ingresos propios para el pago oportuno de la nómina, la venta de terrenos propiedad del Instituto, cobro de adeudos y una severa y constante fiscalización.

Se reactivará el rubro de prestaciones a derechohabientes, reanudación de préstamos, créditos comerciales y devolución de cuotas, beneficios que por largo tiempo han sido postergados.

Necesariamente habrá cierre de las áreas comerciales deficitarias. En este aspecto el Instituto ha tenido y tiene enormes pérdidas. En adelante un Comité de Inversiones vigilará rigurosamente cada peso que entre y salga. Empresa que no reditúe convenientemente, causará baja.

Eficiencia, austeridad, disci-

Eficiencia, austeridad, disciplina financiera y rendición de cuentas serán la tónica en cuatro puntos, que, groso modo, así se sintetizan:

Reforma de la Ley del Issstezac y la correspondiente Reglamentación Secundaria, y formalización de convenios de incorporación de los entes cotizantes.

Reestructuración organizacional, basada en un nuevo organigrama, con su Estatuto Orgánico y un programa de reducción de personal.

Diseño e implementación del Sistema Informático (SIPRES), con módulos financieros para funciones generales y servicios en línea; módulos administrativos con expedientes electrónicos para ordenar la movilidad afiliatoria; módulos financieros, sobre nómina de pensionados y jubilados y colocación de préstamos.

Regulación de la reserva, que abarca la regulación, liberación y escrituración de bienes inmuebles, y desincorporación de nuevos inmuebles.

Durante decenios las pensiones se convirtieron en una carga insostenible. Bajo el esquema que intentamos erradicar, por cada 100 pesos que gasta el Issstezac, 78 son para el pago de pensiones. Esperamos superar esta situación y convendrá que el próximo gobierno haga lo mismo.

El inmovilismo de 34 años nos llevó a la decadencia total, con un déficit de 44 mil millones de pesos. Hoy tenemos la firme decisión de resolver de tajo un problema que no nació en este quinquenio, pero cuya solución no postergaremos más. Este podría ser uno de los máximos legados de esta administración y esperamos lograrlo.

\*Director general del Issstezac.

#### n 1991 cuando salió a la venta el libro Generaciones los autores William Strauss y Neil Howe, tratando de ilustrar la historia de los Estados Unidos de América a través de los relevos generacionales, se creó una teoría para explicar los procesos sociales a partir de hechos históricos que tuvieron un efecto psico-social en una determinada generación.

Así por ejemplo, existen desde 1900 a la fecha seis generaciones que son, gracias a esta teoría, facialmente identificables por los hechos históricos que las determinaron.

La Generación Grandiosa es aquella que comprendió entre 1900 y 1924, los jóvenes de este periodo padecieron fenómenos sociales como la primera guerra mundial y la gran depresión, por ello se caracterizaron por ser la generación de hombres y mujeres que a partir del trabajo sacaron adelante a sus naciones, caracterizados por el esfuerzo propio y de compromiso.

En el periodo compren-

## Generación Igualdad

HÉCTOR ADRIÁN MENCHACA MEDRANO

dido entre los años de 1924 y 1945 se caracteriza a la generación silenciosa, vivieron una de las peores épocas de la humanidad, donde el fascismo llevo al mundo a su segunda guerra mundial, por ello estos jóvenes crecieron psicológicamente con un fuerte vínculo familiar, de tener contacto con los seres queridos, ello es resultado de las familias extensas que se crearon en esta época.

La generación Baby Boomer que comprende el periodo de 1946 y 1967, de las seis se podría decir que es la que más cambios sociales ha generado en el mundo, son jóvenes idealistas y revolucionarios el amor y la paz son su bandera y la música su arma. Libertad sexual, derechos civiles, movimiento ecologista, movimiento feminista, son temas que se

llevan a la agenda pública y aquí nacen.

Después de grandes cambios sociales originados por la generación anterior, que venían de hechos históricos difíciles para la humanidad, se da un proceso de estabilidad que se le conoce como generación X que comprende el periodo de 1968 y 1981, caracterizados por el nacimiento del internet y todo lo que ello conlleva, por ejemplo inicia el empoderamiento de la mujer en el sector laboral.

Durante el periodo entre 1982 y 2000 nacen los individuos de la tecnología, la generación millenials, pensamiento en 3d, transparencia radical, lo comparten todo, multiculturales, intolerantes, se comunican con texto ya no por medio del habla, etc.

Trate de hacer una crono-

logía de como las generaciones a partir de procesos y hechos históricos caracterizam la vida social de ese tiempo y espacio al que pertenecen. Bueno, pues la ONU hizo el mismo análisis y el lunes 29 de marzo inauguro en México y Francia el Foro Generación Igualdad, un espacio virtual que busca empoderar a las mujeres y acelerar los avances en materia de género.

Vivimos el Siglo de las mujeres, esta generación será recordada por los cambios sociales que se están generando en favor de este sector social. El empoderamiento de la mujer en la sociedad es una lucha que el género femenino a encarnado desde el pasado y que ha derivado en la modificación de los marcos jurídicos que permitan garantizar a este sector el goce pleno de sus derechos sociales, humanos, culturales y políticos. Sin embargo, aún persiste en la sociedad prácticas, usos y costumbres que fomentan la discriminación y exclusión de las mujeres, tanto en el ámbito público como privado.

## Rogelio

#### ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y ROLANDO ALVARADO FLORES

I pasado 24 de marzo de 2021 feneció el Ingeniero Químico Rogelio Cárdenas Hernández víctima, al parecer, de un infarto agudo del miocardio. Durante su vida fue docente de preparatoria, secretario general del Sindicato de personal académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas, director de recursos humanos de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), secretario administrativo de la misma institución, creador y coordinador del Centro de Estudios Multidisciplinarios (CEM), miembro de la Comisión operativa del Foro Integral de Reforma y rector. Después, durante el sexenio de Amalia García Medina, fue secretario de educación del Estado de Zacatecas. Para el día 6 de abril de 2013 se registró como el primer candidato independiente a la presidencia municipal de la ciudad de Zacatecas. Por ende, fue docente, sindicalista, funcionario universitario, creador de instituciones, reformador, funcionario de gobierno del Estado y político. Algunos, e. g. el Dr. Miguel Moctezuma Longoria, lo consideraban incluso miembro de una imaginaria (o quizá no) "Junta de gobierno" de la UAZ. Fue, como ya resaltó Sada Villareal ("Articulador de voluntades y constructor de institu-ciones: Rogelio Cárdenas Hernández" La Jornada Zacatecas 29/03/2021) un "conversador infatigable" que logró contribuir a la transformación de la UAZ con su constante participación en los procesos de cambio desatados en la universidad en distintos momentos históricos a partir de los 1970. Aunque quizá sus mayores contribuciones hayan sido dos: la negociación del adeudo que la UAZ mantenía con el ISSSTE a raíz de no pagar las cuotas de seguridad social estipuladas en el convenio de incorporación al régimen de aquel instituto a partir de 1991 y la construcción de un modelo académico para operar, en la medida de lo posible, los resolutivos de la reforma de 1999. Ambos resultados fueron alcanzados por Cárdenas tras arduos procesos de negociación que demuestran la enorme capacidad que poseía para alcanzar consensos en escenarios complicados. Hay una curiosa historia alrededor del denominado "Modelo Académico UAZ SIGLO XXI" que relatan A. M. Rodríguez Langridge y J. I. Sotelo Félix en su libro "Campus UAZ Siglo XXI (2003-2008). Del proyecto inicial al final de la utopía" (ed. Los Reyes, 2020) que conviene complementar para indicar el papel jugado por el ex rector en el proceso. Hacia 1994 Rogelio Cárdenas fundó el Centro de Estudios Multidisciplinarios con dos programas prin-cipales, entre otros: el proyecto relativo al desarrollo del semidesierto norte del Estado de Zacatecas, y un proyecto educativo a cargo de Raquel Jiménez Díaz. Lo hizo en una época en la que proliferaron este tipo de propuestas en la universidad. Se crearon también un "Centro de estudios de la realidad regional", uno de informática jurídica "Jurismática", otro de vinculación "Vinculo, UAZ-Sociedad", uno de prospectiva "Centro de estudios prospectivos" y algunos más, junto a varias preparatorias foráneas. Todas estas instituciones eran el blanco de la oposición al rector y, en una de tantas mezquindades que abundan en las universidades, se transformó en objetivo de la reforma el desaparecerlos. Según el relato de Rodríguez y Sotelo, en el libro citado, el 26 de octubre de 2004 se tomó una decisión vertical: el Área de Ciencias de la Salud inicia en 2005. Para el 11 de noviembre de 2004 estaban conformados 11 comités de planeación para construir la propuesta metodológica de integración de las áreas. Dada la premura para iniciar el área de Ciencias de la Salud, y después de muchas sesiones de trabajo, se nombró coordinador de ese comité a Manuel Martínez Delgado, quien elaboró una propuesta. De acuerdo al relato de Rodríguez y Sotelo, el 5 de marzo de 2005 tanto el rector como el secretario general de la UAZ comenzaron a descalificar esa propuesta. Fue hasta el 11 de marzo que Ernesto Perales entregó a Sotelo Félix la propuesta "UAZ Siglo XXI", ya en poder de la SEP y el gobierno estatal. ¿Dónde se construyó esa propuesta? ¿quién la hizo? Marcelo Sada comenta en el artículo ya citado que Rogelio "llegó a pedir a sus amigos sacrificarse para resolver y atender necesidades institucionales", y en relación a ese modelo educativo hizo esa petición a Raquel Jiménez. Ella desarrolló, casi de manera única, esa propuesta en el CEM. Y en el mismo CEM se dieron cita tanto el rector Alfredo Femat como el secretario general F. J. Domínguez para conocerla y discutirla. Hubo la promesa de un debate, ya que el secretario general sostenía que la Facultad de Odontología tenía otro modelo, el "modular", que podía extenderse a toda la institución. Como comentan Rodríguez y Sotelo en su libro, ese diferendo respecto a los modelos persistió en diferentes etapas del proceso de integración del área de Ciencias de la Salud. Indican que Francisco Luna Pacheco llegó a las descalificaciones y agresiones verbales hacia Jiménez Díaz. Rogelio también fue muy vilipendiado, se le atacaba por muchas cosas, incluido el CEM. Sin embargo, no sólo predicaba la tolerancia, él era muy tolerante. Sin su visión y capacidad de negociación no hubiera prosperado el proyecto de Jiménez. Tampoco el PEIDA, Programa de estudios e intervención para el desarrollo alternativo, ni los muchos artículos científicos en revistas indizadas de alto impacto europeas y americanas, ni el rescate del acervo de la Hacienda de Majoma. Descanse en paz Rogelio Cárdenas Hernández.

# El impulso a la academia en la UAZ en la década de los 80

Juan Manuel Rivera Juárez\*
Y Elva Cabrera Muruato\*

on la apertura de la Maestría en Ciencias Sociales que inició actividades formalmente el 8 de marzo de 1982, inicia todo un proceso de superación y excelencia académica al interior de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), así como el surgimiento de los posgrados, proceso que puntualizamos en una entrega anterior. Dada la urgencia de la transformación de la Universidad, la administración central propuso el impulso de tres niveles en términos de su política académica, el primero atendía a la creación de nuevas opciones educativas tendientes a detectar, analizar y, en la medida de las posibilidades, resolver los problemas más relevantes de la región; el segundo se enfocaba a la articulación e integración de todas las opciones educativas que se brindaban en la Universidad para permitir un desarrollo armónico integral y un tercero centrado en la adecuación de las carreras ya existentes en la Universidad a ese programa general de desarrollo académico.

La administración aspiraba a que el personal académico tuviera opciones de formación, actualización y capacitación a partir de un programa de formación de profesores integral e integrador, que le permitiera desarrollar en mejores condiciones sus labores de docencia y de servicio. Se ostentaba como una necesidad e interés prioritario de la Universidad ampliar las áreas de formación de su personal docente altamente calificado para apoyar y elevar su nivel académico, y así consolidar paulatinamente su planta de profesores de carrera para que mediante los conocimientos adquiridos impulsaran la actividad de investigación en la institución.

Para lograr tales objetivos la política de crecimiento institucional contemplaba la creación de posgrados. En la presente investigación se mencionan algunos de los posgrados que fueron instituidos en la década de los 80's en el siglo pasado. En específico sobre la Maestría en Producción Animal y la Especialidad en Matemáticas no encontramos documentación alguna, pero sí de esfuerzos impulsados para beneficiar las áreas de docencia superior, computación, administración, alimentos y energéticos.

Los días 6, 7 y 8 del mes de octubre de 1983, la Dirección General de Servicios Académicos organizó el "Coloquio sobre la Creación de la Especialidad de Docencia en Educación Superior de la Universidad Autónoma de Zacatecas", en el evento se contó con la participación de investigadores, maestros y autoridades de las universidades de Aguascalientes, San Luis Potosí, Juárez del Estado de Durango, Querétaro, Zacatecas, Centro de Investigaciones de Estudios Avanzados del IPN, Autónoma Metropolitana (Unidades Xochimilco e Iztacala) ENEP Iztacala y Nacional Autónoma de México.

Se presentó el proyecto del posgrado en "Especialidad de Docencia en
Educación Superior" para su análisis
y discusión en cuatro mesas de trabajo:
Sociología Educativa, Psicología Educativa,
Metodología Educativa y Didáctica. Uno de
los resolutivos del Coloquio fue recomendar un carácter regional para el posgrado,
asimismo se llegó a la conclusión de que
se debería de implementar ya que surgiría
como un proceso alternativo a nivel regional

para la formación y capacitación de los profesores universitarios.

El 6 de febrero de 1984 inicia actividades la "Especialidad en Computación", tenía el objetivo de formar personal capacitado para organizar y desarrollar actividades profesionales relativas a la administración, investigación y docencia, así como perfeccionar los recursos humanos en disciplinas interrelacionadas con técnicas computacionales. Estaba dirigida a los profesionales de todas las áreas del conocimiento interesados en los problemas de administración, investigación y docencia. La especialidad tenía una duración de dos semestres.

En el año de 1985 con la Maestría en Administración nace la división de estudios de posgrado de la Facultad de Contaduría y Administración, en ese momento la Facultad asumía el reto de un rendimiento máximo para lograr una mayor proyección social ante la comunidad universitaria y público en general. Reto que se proponían superar con el ánimo y entusiasmo que los caracterizaban

En ese mismo año la Escuela de Ciencias Químicas realiza gestiones ante la Embajada el Gobierno de Japón para el apoyo a las Maestrías en Alimentos y Energéticos. De los análisis realizados a la situación de los alimentos: producción, conservación, transformación y consumo, a nivel regional y nacional, surgió la justificación para la creación del Posgrado en Alimentos en la Escuela. En los Coloquios correspondientes se analizaron las potencialidades, currículos y perfiles de dichos posgrados. En dos días de trabajo se presentaron 25 ponencias relacionadas con el área de los alimentos, con la participación del Instituto Mexicano del Petróleo, la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad Autónoma Metropolitana, el Programa Universitario de Alimentos de la Universidad Autónoma de Nuevo León, la Universidad Iberoamericana y el Instituto Nacional de Investigaciones Agrícolas.

Los ponentes hablaron sobre la situación de la industria alimentaria en México y en el mundo centrándose en lácteos y cárnicos, frutas, hortalizas, cereales, leguminosas y productos del semi desierto, los que se consideraron como las materias primas aprovechables para la industria alimentaria. También se revisó lo relacionado a investigación y desarrollo de tecnologías en el área de los alimentos y sobre todo se enfatizó en el papel de la Escuela de Ciencias Químicas en el desarrollo agroindustrial del estado de Zacatecas. La Escuela asumió el reto que le deparaba a la investigación científica y tecnológica de México en esta área, así como la formulación de planes de estudio para la Maestría en Tecnología de Alimentos.

Sé parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes: http://lumat.uaz.edu. mx/; https://www.facebook.com/LUMAT. UAZ: #

https://twitter.com/LumatUaz

\*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia, LUMAT \*Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria. jmrivera@uaz.edu.mx

## RAYUELA

Deseable, que la atención mental por la pandemia llegue a quienes habitan nuestros asilos.



## ÊNREDADERA QUIÉN LA REGARÁ HOY?



# QUEDA 'RAFA' FLORES FUERA DE LAS PLURINOMINALES. Ahora que quedaron

definidas las candidaturas a diputados federales de Morena en todas las circunscripciones, nomás era cuestión de ubicar en qué posición había quedado *RAFA* FLORES, como para saber si los votos le darían para llegar



votos le darían para llegar a San Lázaro, pero joh sorpresa! en ningún lado de la lista apareció el experredista. Tampoco resultó con tan buena suerte como para haber salido insaculado con la tómbola y, toda vez que estaban reservados los primeros 10 lugares, dije: ahí va a quedar. Pero no, tampoco. Es probable entonces que para darle un sana, sana, el acuerdo sea que tendrá alguna posición en cuanto inicie la nueva administración.

MARCO FLORES SÍ VA EN UNA 'PLURI'. El que sí logró una diputación federal fue El que sí logró una diputación federal fue el vocalista de la Banda Jerez, MARCO FLORES. Aunque va en la posición 10, es probable que llegue y van a quedar atrás todos sus reniegos contra los demás partidos y sus dirigentes que no creyeron que él podía ser buen gallo para la contienda electoral. La posición que resultó extraña fue la de MIRNA MALDONADO, quien quedó en el lugar número 5 de las pluris federales de Morena, definida como posición migrante y hay mucha gente -sobre todo migrante y hay mucha gente -sobre todo de Fresnillo- que se pregunta de qué club migrante es al menos y si hará por representar este sector o de plano ya los despojaron del espacio por dárselo a MIRNA, a quien al final también le valieron los reniegos...

# VA GERARDO FLORES A COMUNICACIÓN SOCIAL DE DAVID MONREAL.

DE DAVID MONREAL.

Múltiples felicitaciones del gremio periodístico ha recibido GERARDO FLORES por su designación como coordinador de Comunicación Social de la campaña de DAVID MONREAL. EL APACHE deja el espacio similar que ocupaba en la delegación de Programas para el Desarrollo, al lado de VERO DÍAZ, desde el 2018, pero ya tiene años trabajando con DAVID, formando parte del equipo, acompañando a ambos y a NORMA JULIETA DEL RÍO. Es otra de las encomiendas que están encargando en el cuarto de guerra, donde ya están trabajando encomiendas que estan encargando en el cuarto de guerra, donde ya están trabajando ENRIQUE LAVIADA, CUAUHTÉMOC CALDERÓN, JAIME CASAS, RAFA CANDELAS, TETÉ INGUANZO, NAVIDAD RAYAS, MÓNICA BORREGO y otros actores políticos como parte del escuadrón.

#### LISTA, REMODELACIÓN DE LA QUEMADA.

Varios meses se tardó el Gobierno Diferente en volver a abrir las puertas del sitio arqueológico La Quemada, luego de la remodelación, aunque en realidad los trabajos estuvieron pronto, solo que había que esperar a que DIEGO PRIETO HERNÁNDEZ, director del INAH, tuviera espacio en su agenda y pudiera venir a cortar el listón de la reapertura. El gobernador ALEJANDRO TELLO está contento porque

con esto, el corredor turístico Zacatecas-Jerez-Villanueva será reactivado y justo para Jerez-Villanueva será reactivado y justo para este periodo vacacional se podrá disfrutar de un lugar al aire, sin exponerse al temible virus. De cualquier forma, para garantizar seguridad sanitaria, el góber celebra que la empresa Peñasquito, NEWMONT GOLDCORP, colabora en el proyecto e instaló filtros sanitarios al ingresar. Si usted y su familia están hartos del encierro y quieren salir no onten por lugares con quieren salir, no opten por lugares con aglomeraciones ni donde compartan agua y prefieran lugares como La Quemada. Estará abierta a partir de este viernes.

SE APLICAN EN EL PRI A REFORZAR ESTRUCTURAS.
A unos días de que inicien las campañas, las estructuras de los partidos son fundamentales para el posicionamiento de los partidos, solos o coaligados, y eso lo tiene claro el PRI, por ello se han estado reuniendo líderes y representantes de la Estructura Alterna Estatal del tricolor, trabajando en un plan que fortalezca a los candidatos de la alianza Va por Zacatecas, y los primeros en conocer de ello fueron ARNOLDO RODRÍGUEZ REYES y ARNOLDO RODRÍGUEZ REYES y REYNALDO DELGADILLO MORENO, quienes van por una diputación en los distritos 1 y 2 respectivamente; también el doctor HELADIO VERVER Y VARGAS, quien va por la presidencia municipal de Zacatecas, y MIGUEL TORRES ROSALES, aspirante a diputado federal por la vía plurinominal. El plan de trabajo de estas estructuras también va pará los otros candidatos, así que estos días se verán apretando el paso.

A LOS JÓVENES.

Ahora que la comunidad internacional ya Ahora que la comunidad internacional ya se ve un poco más relajada, hasta cierto punto, con esto de la pandemia, CÉSAR GONZÁLEZ anda muy movido para concretar el viaje de intercambio de jóvenes guadalupenses a otros países, con fines académicos y culturales. En conjunto con la organización mundial AIESEC, en junio y julio viajarán 10 jóvenes a Argentina, Colombia y Brasil; igualmente, la Villa de Guadalupe recibirá a 6 jóvenes de entre 19 y 29 años, provenientes de Cúcuta, Colombia, que vendrán a intercambiar ideas y experiencias con la juventud local. Desde inicios de la administración de JULIO CESAR CHÁVEZ, se empeñó por establecer CHÁVEZ, se empeñó por establecer condiciones para los muchachos y muchachas del municipio, en todos los ámbitos, pero más en el académico, sabedor de que es una puerta que les dará muchas alternativas de superación, y en esa misma tónica sigue CÉSAR GONZÁLEZ como alcalde interino.

#### **EN LA ENREDADERA**

Seguramente tendrán cosas interesantes que Seguramente tendrán cosas interesantes que decir y otras tantas que aquí les vamos a sacar, pero La Enredadera Live de este miércoles no se la puede perder. Estarán con nosotros ULISES MEJÍA HARO e IVÁN DE SANTIAGO BELTRÁN, aspirantes a la candidatura a diputado local y presidente municipal de la capital, respectivamente, ambos por el Partido Encuentro Solidario. Se pondrá bueno el chisme. Acompáñenos a las 7 de la tarde por nuestras plataformas digitales.



# AGENDA DE **ASPIRINOS**





#### BENNELLY HERNÁNDEZ

- La candidata a diputada federal por Fresnillo se comprometió a contribuir, desde la trinchera en la que esté, por el desarrollo de Zacatecas y la reconstrucción del desarrollo social.
- La también presidenta de la asociación civil Mujer Quetzal impulsa actividades para empoderar y atender a mujeres en situación de vulnerabilidad, éste es uno de los sectores por los que la abanderada por Morena gestiona y apoya.



# MONREAL

- El abanderado a la presidencia municipal de Fresnillo,
  SAÚL MONREAL, ha reconocido la riqueza arquitectónica y cultural de El Mineral y muestra de ello, es que se comprometió a impulsar a artistas locales.
  El candidato de Morena afina la estrategia de sus
- El candidato de Morena afina la estrategia de sus propuestas políticas, ante el próximo arranque de campaña.



#### CARLOS PEÑA

- CARLOS PEÑA, candidato de la alianza Va por México a la diputación federal por el distrito 3, visitó Río Grande, municipio del que es oriundo, donde reconoció a la militancia comprometida y trabajadora por las causas sociales.
- sociales.
  En aquel municipio, CARLOS PEÑA afirmó que la unión hace la fuerza y, junto con el diputado local perredista JUAN MENDOZA, promueve el proyecto político de la coalición PRI, PRD y PAN.



#### HERMINIO BRIONES

El alcalde de Pinos con licencia trabaja de cerca con líderes del municipio, que le ayudarán a consolidar su candidatura a diputado local por el distrito 15.
En esta región del estado, el abanderado de la alianza Va por Zacatecas busca mantener el bastión priísta por

### POLITIQUERÍA



-VENGA MI *Carlitos*, no le aflojes...



# SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



#### YAHAIRA FÉLIX, ACTIVA JOVEN Política

El proceso electoral requiere gente comprometida y con capacidades, por ello, Claudia Anaya invitó a Yahaira Félix a coordinar al sector juvenil, ya que tiene la simpatía de actores políticos claves en este proceso. Con ello se nota que Claudia tiene considerados a jóvenes de territorio y estructura en la mayoría de los municipios del estado.



#### MARTHA CARRILLO, TALENTO EN FUERZA POR MÉXICO

Una mujer preparada y con experiencia administrativa al interior de la UAZ es Martha Patricia Carrillo Aparicio, quien participará en esta contienda electoral, respaldada por el partido Fuerza por México, desde donde abogará por la equidad de género como compromiso social. Con actores políticos de nivel, como Martha, Fuerza por México está agarrando posición.



# PERLA MARTÍNEZ BUSCA SEGUIR EN EL CONGRESO LOCAL

Perla Martínez será la postulada por el Revolucionario Institucional para competir como candidata a diputada por el distrito 4, con el apoyo de la coalición Va por Zacatecas. Ya se ha estado reuniendo con las estructuras de su partido en comunidades y colonias para arrancar fuerte en la campaña.



#### 'SUSY' BARRAGÁN AVANZA CON SU CANDIDATURA

La joven abogada Susana Barragán va como candidata a diputada local, cobijada por el Partido Nueva Alianza y con el respaldo de la coalición Juntos haremos historia. Susy ya está recorriendo el distrito 11, que tiene cabecera municipal en Villanueva, y está consolidando su presencia en la región, pues es sencilla, carismática y cercana a la gente.



#### **DEXTERAM**



Politólogo pasante Paleolibertario ¿ @felipehll

# Embate al instituto electoral

Amenazar al INE con exterminarlo, como lo hace Mario Delgado, es abrir una puerta al retroceso, hacia lo más rancio del PRI, hacia la dictadura perfecta donde sólo cuenta la voluntad del presidente y después la de su partido

urante los años revolucionarios. el poder que el Porfiriato había dejado vacante se disputaba a punta de balazos con el paso de los años, fueron estos mismos revolucionarios quienes plantearon la idea de repartirse el poder sin derramar sangre y fue nada más y nada menos, que el autonombrado "jefe máximo de la revolución", (el anticlerical) Plutarco Elías, su principal impulsor, fue él quien propuso y creo el PNR (Partido Nacional Revolucionario), en 1929, para organizar la sucesión del poder; casi una década después, en 1938, Lázaro Cárdenas, heredero del poder y el partido de Plutarco Elías, propuso la evolución de éste a PRM (Partido de la Revolución Mexicana) volviendo a la organización hacia una izquierda más radical y corporativizando las corrientes de sus militantes para que sus ideas fueran representadas a través de sectores; más tarde en 1946 este mismo instituto político ya tenía cimentado el sistema para suceder el poder y evolucionaba una vez más, ahora como PRI (Partido Revolucionario Institucional).

El contexto que dio las condiciones para que naciera un instituto que organizara elecciones de manera imparcial, alejado de cualquier partido político. estaba influenciado por la comunidad internacional, la cual ha procurado virar hacia la democracia, un sistema en el cual la ciudadanía participa eligiendo y postulándose para gobernar, constitucionalmente nuestro país seguía esa tendencia, pero esto era sólo por escri-to puesto que el PRI era quien elegía a los sucesores, decidía y gobernaba unilateralmente teniendo en cuenta sólo la voluntad de la clase política y no del mexicano promedio, éste no era un sistema democrático sino el sistema que Vargas Llosa llamaba la dictadura perfecta pues no hacía falta en consenso o la aprobación del ciudadano para ejercer el poder.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

# Estadesia